

OBSERVATORIO DE LA POLITICA NACIONAL

Monitoreo de medios de comunicación relativo a la coyuntura política nacional: del 6 al 12 de agosto 2018 Pablo Badilla Rosales, Javier Corrales, Stefanny Gómez, Paula Jiménez, Irene Josephy, Pablo Quirós, Ayleen Navarro y Sebastián Peña.

1. Partidos políticos y ambiente electoral.

Fecha	Título	Cód.	Medio de comunicación	Autor / Autora	Página / Página Web	Síntesis
Lunes 06 de agosto del 2018	Estos fueron los mayores contratos del PAC y Restauración durante la campaña	0302.0103	CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/estos-fueron-los-mayores-contratos-del-pac-y-restauracion-durante-la-campana/	En el caso del PAC destaca la contratación reiterativa de la empresa CAMedia para el desarrollo de publicidad, tanto en el área de video, como en radio, gestión de vallas, internet, entre otros. En el caso de Restauración Nacional los dos principales contratistas fueron Repretel y Promoideas, una empresa con la cual se firmó la confección de camisetas.
Lunes 06 de agosto del 2018	En segunda ronda del 2018, PAC gastó 46% menos que en la del 2014	0302.0101	El Mundo CR	Maureen Ruiz	https://www.elmundo.cr/en-segunda-ronda-del-2018-pac-gasto-46-menos-que-en-la-del-2014/	Según datos del Tribunal Supremo de Elecciones, en la pasada segunda ronda, el PAC redujo sus gastos de campaña en un 46% en comparación con el periodo 2014
Lunes 06 de agosto del 2018	Partido Republicano se desmarca de disculpas del doctor Hernández a Pedro Muñoz	0302.0101	El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo.cr/partido-republicano-se-desmarca-de-disculpas-del-doctor-hernandez-a-pedro-munoz/	En un comunicado, el Comité Ejecutivo del Partido Republicano se separó de las disculpas del doctor Hernández al diputado del PUSC, Pedro Muñoz, alegando que son asuntos personales entre los dos políticos y que no atañen al Partido en sí.
Lunes 06 de agosto del 2018	Restauración paga ¢126 millones a empresa ligada a extesorero y a candidata a diputada	0302.0101	El Mundo CR	Yamileth Angulo	https://www.elmundo.cr/restauracion-paga-%E2%82%A1126-millones-a-empresa-ligada-a-extesorero-y-a-candidata-a-diputada/	El Partido Restauración Nacional realizó pagos hacia una empresa de una excandidata a diputada y a un ex subtesorero del partido.
Sábado 11 de agosto del 2018	Marta Solano es la nueva presidenta del PAC	0302.0103	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/marta-solano-es-la-nueva-presidenta-del-pac/	Solano es abogada y politóloga de profesión. Laboró como asesora legislativa en la administración pasada, con las exdiputadas Marlene Madrigal y Epsy Campbell. También es docente de la Universidad Nacional y activista por los derechos de las mujeres.

2. Gobierno nacional y gobiernos locales.						
Fecha	Título	Cód.	Medio de comunicación	Autor / Autora	Página / Página Web	Síntesis
Lunes 06 de agosto del 2018	Empresarios acusan al gobierno de “monotemático” en primeros 100 días	0302.0203	CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/empresarios-acusan-al-gobierno-de-monotematico-en-primeros-100-dias/	Gonzalo Delgado, presidente de la organización UCCAEP dijo que el gobierno ha quedado debiendo a los empresarios en temas como la reducción de las tarifas eléctricas, la flexibilización laboral y los avances de los trámites ante la Secretaría Técnica Ambiental (Setena).
Miércoles 08 de agosto del 2018	“Lo sentimos, tenemos una estrategia integral”, responde apurado el Presidente ante crímenes de turistas	0302.0203	CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/lo-sentimos-tenemos-una-estrategia-integral-responde-apurado-el-presidente-ante-crimenes-de-turistas/	Alvarado no tuvo tiempo para dar un mensaje más amplio ante el dolor de 2 familias extranjeras, pero se escudó diciendo que en sus casi 100 días de gestión se han hecho 24 mega operativos y que se ha impulsado la aprobación de la ley de Extinción de Dominio, que busca arrebatarse al narcotráfico sus bienes incautados.
Viernes 10 de agosto del 2018	Presidente comparte responsabilidad con ministra de Hacienda	0302.0203	CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/presidente-comparte-responsabilidad-con-ministra-de-hacienda/	Alvarado aseguró que Aguilar ha hecho “lo correcto” y subrayó que él la respalda “plena y absolutamente en todo”.
11-17 de agosto del 2018	CCSS modificaría cargas sociales para microempresas	0302.0309	El Financiero	María Madrigal	P. 21 edición impresa	La CCSS aprobó un reglamento para reducir el pago de cargas sociales para las microempresas; dado que estas han presentado dificultades para costear los seguros. La iniciativa aún debe someterse a consulta pública.
3. Derechos Humanos y posturas conservadoras.						
Fecha	Título	Cód.	Medio de comunicación	Autor / Autora	Página / Página Web	Síntesis
Martes 07 de agosto del 2018	Tras elecciones, ticos son menos sensibles hacia población LGBTI	0302.0303	CRHOY	Manuel Sancho	https://www.crhoy.com/nacionales/tras-elecciones-ticos-son-menos-sensibles-hacia-poblacion-lgbti/	Si bien todavía la mayoría de ciudadanos rechaza la discriminación y sus diferentes manifestaciones contra la población LGBT, “la caída de un 11,7% en este índice debe llamar a la reflexión y el trabajo pendiente por los derechos humanos de todas las personas”, señaló el Cipac.

Martes 07 de agosto del 2018	Defensoría pide a magistrados separar matrimonio civil de lo religioso	0302.0303	CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/defensoria-pide-a-magistrados-separar-matrimonio-civil-de-lo-religioso/	Además, la Defensoría considera que la Opinión Consultiva de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH), emitida en enero anterior, es “un mensaje contundente” sobre el reconocimiento y la protección que el Estado debe dar a las familias compuestas por dos personas del mismo sexo.
Miércoles 08 de agosto del 2018	Investigación coadyuvará la lucha ante violencia contra las mujeres	0302.0301	El Mundo CR	Yoko Chaverri	https://www.elmundo.cr/investigacion-coadyuvara-la-lucha-ante-violencia-contra-las-mujeres/	Ante la Declaratoria de Emergencia Nacional de la Violencia contra las Mujeres, anunciada por Patricia Mora, la Asamblea Legislativa y la Comisión Permanente Especial de la Mujer inició la apertura de un expediente de investigación sobre la violencia contra las mujeres en el país para conocer los alcances y la creación de una ley de penalización ante los casos de violencia contra las mujeres.
Miércoles 08 de agosto del 2018	Derechos de personas indígenas están siendo afectados, señala Defensoría	0302.0301	El Mundo CR	Diego Méndez	https://www.elmundo.cr/derechos-de-personas-indigenas-estan-siendo-afectados-senala-defensoria/	A pesar de algunos avances en la calidad de vida de las personas indígenas, la Defensoría de los Habitantes hizo referencia a la situación crítica sobre la exclusión y discriminación mediante instituciones públicas.
Miércoles 08 de agosto del 2018	Magistrados dan un plazo de año y medio a la Asamblea para que decida sobre matrimonio igualitario	0302.0303	CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/magistrados-dan-un-plazo-de-ano-y-medio-a-la-asamblea-para-que-decida-sobre-matrimonio-igualitario/	Los magistrados de la Sala Constitucional le dieron un plazo de año y medio a la Asamblea Legislativa para que decida sobre matrimonio igualitario. Además, declararon con lugar las acciones de inconstitucionalidad que prohíben las uniones de personas del mismo sexo.
Jueves 09 de agosto del 2018	PAC y Frente Amplio presionan para aprobar matrimonio igualitario	0302.0303	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/pac-y-frente-amplio-presionan-para-aprobar-matrimonio-igualitario/	Entre las declaraciones destaca la de José María Villalta (FA), el cual expresó que no se justifica ese plazo. Aún más si se toma en cuenta que la Corte IDH ya había sentenciado sobre la igualdad en el matrimonio, que permite a las personas del mismo sexo cobijarse sobre los mismos derechos que las parejas heterosexuales.
Jueves 09 de agosto del 2018	Iglesia Católica: Familia está fundada sobre matrimonio monogámico y heterosexual	0302.0301	El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo.cr/iglesia-catolica-familia-esta-fundada-sobre-matrimonio-monogamico-y-heterosexual/	Ante el fallo de la Sala IV sobre el matrimonio igualitario y las uniones civiles, la Conferencia Episcopal manifestó estar en contra de que el gobierno intente "alterar" el orden natural de las cosas y la familia, fundada sobre el "matrimonio monogámico y heterosexual".

Jueves 09 de agosto del 2018	Restauración anuncia férrea oposición contra matrimonio igualitario	0302.0303	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/restauracion-anuncia-ferrea-oposicion-contra-matrimonio-igualitario/	Para la fracción legislativa es imposible dar sus votos para que, las parejas del mismo sexo tengan algún derecho de este tipo, pues sostienen que el matrimonio es entre hombre y mujer.
Jueves 09 de agosto del 2018	Villalta: Decisión de la Sala IV abre de nuevo el portillo del discurso homofóbico	0302.0301	El Mundo CR	Yoko Chaverri	https://www.elmundo.cr/villalta-decision-de-la-sala-iv-abre-de-nuevo-el-portillo-del-discurso-homofobico/	El diputado del Frente Amplio, José María Villalta, declaró que la Sala Constitucional postergó injustificadamente el reconocimiento de la dignidad e igualdad de los derechos para la comunidad LGBTQ+; de igual manera, declaró que la decisión de otorgarle la responsabilidad a la Asamblea Legislativa servirá para el discurso homofóbico se mantenga por año y medio más.
Jueves 09 de agosto del 2018	Gobierno inicia proceso para construir Política Pública para Pueblos Indígenas	0302.0301	El Mundo CR	Daniela Piedra	https://www.elmundo.cr/gobierno-inicia-proceso-para-construir-politica-publica-para-pueblos-indigenas/	El Gobierno costarricense firmó una directriz para que comience la construcción de una Política Pública para los Pueblos Indígenas 2019 - 2024 y así garantizar el cumplimiento de los derechos de esta población, bajo un enfoque intercultural, participativo y con igualdad de género.
Jueves 09 de agosto del 2018	Carlos Alvarado convocará a sesiones extraordinarias proyecto para avalar matrimonio igualitario	0302.0301	El Mundo CR	Daniela Piedra	https://www.elmundo.cr/carlos-alvarado-convocara-a-sesiones-extraordinarias-proyecto-de-ley-para-avalar-matrimonio-igualitario/	El presidente de la República, Alvarado, anunció que convocará a sesiones extraordinarias el proyecto de ley para avalar el matrimonio igualitario, tras el fallo de la Sala Constitucional.
Jueves 09 de agosto del 2018	Fabricio Alvarado: Sala IV está violentando la soberanía nacional	0302.0301	El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo.cr/fabricio-alvarado-sala-iv-esta-violentando-la-soberania-nacional/	El ex candidato y pastor, Fabricio Alvarado, argumentó que el fallo de la Sala IV es un acto que violenta la soberanía nacional y que sirve de cortina de humo para olvidar la crisis de la Corte y el "hueco" que dejó la pasada administración.
Viernes 10 de agosto del 2018	Comunicación Colectiva UCR condena coberturas que atenten contra dignidad humana	0302.0301	El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo.cr/comunicacion-colectiva-ucr-condena-coberturas-que-atenten-contra-dignidad-humana/	A raíz de la publicación del Diario Extra, donde publicó la figura desnuda y víctima de femicidio de María Trinidad Mathus, joven mexicana, la Escuela de Comunicación Colectiva de la Universidad de Costa Rica condenó las oberturas periodísticas que atenten contra la dignidad humana y exigen la libertad de expresión desde un marco ético y de derechos humanos.

Viernes 10 de agosto del 2018	Carlos Alvarado: Si no fuera yo presidente, aborto terapéutico no sería una discusión	0302.0301	El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo.cr/carlos-alvarado-si-no-fuera-yo-presidente-aborto-terapeutico-no-seria-una-discusion/	El presidente de la República mencionó que si no fuese por él el aborto no sería discusión, ya que fue el único de las "ofertas electorales" que estaba dispuesto a hablar y abordar el tema.
Viernes 10 de agosto del 2018	Costa Rica promueve la inclusión y visibilización de las personas con discapacidad	0302.0301	El Mundo CR	Diego Méndez	https://www.elmundo.cr/costa-rica-promueve-la-inclusion-y-visibilizacion-de-las-personas-con-discapacidad/	En la Tercera Conferencia Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe, Costa Rica logró el apoyo para avanzar hacia la visibilización de las necesidades de las personas con discapacidad y generar indicadores relevantes para la población.
Sábado 11 de agosto del 2018	Movimiento Diversidad lamenta decisión de Sala IV sobre matrimonio igualitario	0302.0303	CRHOY	Katherine Castro	https://www.crhoy.com/nacionales/movimiento-diversidad-lamenta-decision-de-sala-iv-sobre-matrimonio-igualitario/	El colectivo aseguró que la Sala pudo haber validado la aplicación inmediata del matrimonio igualitario, sin embargo consideró la importancia histórica que esto tiene.

4. Coyuntura política nacional.

Fecha	Título	Cód.	Medio de comunicación	Autor / Autora	Página / Página Web	Síntesis
Lunes 06 de agosto del 2018	El nexa entre Óscar Arias y el caso Crucitas está en etapa crucial	0302.0403	CRHOY	Pablo Rojas	https://www.crhoy.com/nacionales/el-nexo-entre-oscar-arias-y-el-caso-crucitas-esta-en-etapa-crucial/	Si la Fiscalía General acusa a Arias, la causa se elevará al Juzgado Penal de Hacienda. Ese órgano, mediante una audiencia, determinará si existen los suficientes elementos para llevarlo a juicio.
Lunes 06 de agosto del 2018	Polémica por “3 días” enfrenta a exdiputado y Director Legislativo	0302.0403	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/polemica-por-3-dias-enfrenta-a-exdiputado-y-director-legislativo/	El excongresista Gonzalo Ramírez indicó que él terminó sus labores ese 30 de abril, por lo cual el trámite quedó en manos de Ayales para ser distribuido a los nuevos diputados quienes iniciaron funciones el 1 de mayo de este año.
Lunes 06 de agosto del 2018	Hacienda: “Hueco” en presupuesto es más grande de lo que se ha dicho”	0302.0403	CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/hacienda-hueco-en-presupuesto-es-mas-grande-de-lo-que-se-ha-dicho/	Aunque a propia jerarca de Hacienda Rocío Aguilar descartó llamarlo un “mal cálculo”, sí confesó que las proyecciones económicas realizadas hace un año por la anterior administración no se cumplieron y ahora son necesarios más recursos para atender el faltante.
Lunes 06 de agosto del 2018	Varios diputados recibieron salario de más por un “error”	0302.0403	CRHOY	Jessica Quesada	https://www.crhoy.com/nacionales/varios-diputados-recibieron-salario-de-mas-por-un-error/	La situación preocupa al legislador José María Villalta, pues considera “delicado” que esto ocurra en la Administración Pública debido a las graves afectaciones que esto puede provocar a las finanzas públicas.

Martes 07 de agosto del 2018	Diputados pegan grito al cielo: “No es un hueco, es un cráter fiscal”	0302.0403	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-pegan-grito-al-cielo-no-es-un-hueco-es-un-crater-fiscal/	La solicitud de un segundo presupuesto extraordinario por parte del Ministerio de Hacienda no es del agrado de los diputados,asimismo aprovecharon para mostrar su malestar y a la vez, criticar al Gobierno a quien señalaron como irresponsables por el mal manejo en los dineros públicos.
Martes 07 de agosto del 2018	PLN insistirá en incluir topes a cesantías y convenciones colectivas en el plan fiscal	0302.0403	CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/pln-insistira-en-incluir-topes-a-cesantias-y-convenciones-colectivas-en-el-plan-fiscal/	PLN pretende establecer un tope en las cesantías y crear límites en cuanto a la vigencia de las convenciones colectivas serán temas que volverán a estar en la mesa de discusiones de la reforma fiscal.
Miércoles 08 de agosto del 2018	Ministra del Inamu exige justicia en casos de asesinatos de turistas	0302.0403	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/ministra-del-inamu-exige-justicia-en-casos-de-asesinatos-de-turistas/	Patricia Mora (INAMU) pidió que se avance en el proceso judicial y que se pueda condenar a los responsables de estos graves delitos y comentó que también exigen la libertad que deben tener las mujeres para caminar por las calles a cualquier hora y en cualquier lugar de forma segura, “sin sentirnos amenazadas, pues nunca una violación, asalto, abuso o cualquier tipo de violencia será culpa de las mujeres, el único responsable es el sistema machista, patriarcal y misógino”.
Miércoles 08 de agosto del 2018	Diputada demanda a dentista que la ofendió por redes sociales	0302.0403	CRHOY	Agencia/Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/diputada-demanda-a-dentista-que-la-ofendio-por-redes-sociales/	La congresista presentó la demanda esta mañana y solicita una acción resarcitoria de 40 millones de colones. Si los Tribunales le dan la razón, dicho dinero será donado a una organización de lucha por los derechos de las mujeres.
Jueves 09 de agosto del 2018	Presidentes de Supremos Poderes discutirán sobre matrimonio igualitario	0302.0403	CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/presidentes-de-supremos-poderes-discutiran-sobre-matrimonio-igualitario/	Los presidentes de los Supremos Poderes de la República se reunieron para discutir la reciente resolución de la Sala Constitucional sobre el matrimonio igualitario, que modifica el inciso 6 del artículo 14 del Código de Familia y abre la posibilidad de que en 18 meses las parejas del mismo sexo puedan contraer matrimonio.
Jueves 09 de agosto del 2018	Diputados reclaman “injusticia social” ante problemas para ejecutar dinero de impuestos	0302.0403	CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-reclaman-injusticia-social-ante-problemas-para-ejecutar-dinero-de-impuestos/	Un análisis efectuado por CRHoy con base en datos de la Contraloría General de la República, evidenció que una parte importante de los impuestos cobrados por el Estado y presupuestados con destinos específicos no terminan de ejecutarse adecuadamente, especialmente en entidades del área social.

Jueves 09 de agosto del 2018	Pedirán a Fiscalía investigar a Ministra por usar ¢182 mil millones sin autorización	0302.0403	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/pediran-a-fiscalia-investigar-a-ministra-por-usar-%e2%80%8e%E2%82%A1182-mil-millones/	Nicolás, quien es congresista por el PLN informó que instará a la fiscalía Emilia Navas para que tome nota sobre lo sucedido con la jerarca e investigue si hay una ilegalidad y si fuese así, que proceda conforme a derecho.
Viernes 10 de agosto del 2018	Exministro de Hacienda ahora le echa la culpa a políticos de “hueco” por ¢ 600 mil millones	0302.0403	CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy.com/economia/exministro-de-hacienda-ahora-le-echa-la-culpa-a-politicos-de-hueco-por-600-mil-millones/	Fallas alega que en la presentación del Proyecto de Presupuesto que se llevó a la Asamblea Legislativa en el 2017 se alertó del crecimiento en la deuda para 2018, si no había reforma hacendaria. Esta tendencia a endeudarse para financiar el déficit fiscal produjo que en los últimos años la deuda del gobierno se incrementara aproximadamente el doble, pasando de 26,2% en el 2009 a un estimado de 53,1% en el 2018.
Viernes 10 de agosto del 2018	¡Otro intento! Gobierno envía nuevo borrador de reforma fiscal a diputados	0302.0403	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/otro-intento-gobierno-envia-nuevo-borrador-de-reforma-fiscal-a-diputados/	Entre las propuestas que se indican en el texto, se encuentra eximir de pago de impuestos a las exportaciones de bienes, todos los préstamos y créditos cuya base imponible será el valor de los intereses, las comisiones de tarjetas de crédito y débito, los arrendamientos utilizados por las micro empresas y pequeñas empresas inscritas en el Ministerio de Economía, Industria y Comercio (Meic).
Viernes 10 de agosto del 2018	¡Impuesto a canasta básica se mantiene! Este y otros cambios del nuevo paquete fiscal	0302.0403	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/impuesto-a-canasta-basica-se-mantiene-este-y-otros-cambios-del-nuevo-paquete-fiscal/	El documento agrega que será el Ministerio de Economía, Industria y Comercio (MEIC) el encargado de establecer qué artículos se incluirán dentro de la canasta básica, pero se actualizará cada vez que se publiquen los resultados de encuestas nacionales de ingreso y gasto de los hogares.
Viernes 10 de agosto del 2018	Gobierno cede: Iglesias no pagarán impuestos por alquileres para cultos	0302.0403	CRHOY	Paula Ruiz	https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-cede-iglesias-no-pagaran-impuestos-por-alquileres-para-cultos/	En el nuevo documento presentado este jueves ante los diputados, el artículo 8 sobre exenciones se indica lo siguiente: “También estarán exentos los pagos que realicen las organizaciones religiosas, cualquiera que sea su credo, por los alquileres en los locales o establecimientos en los que desarrollen su culto”.
Domingo 12 de agosto del 2018	Anfe pide renuncia de ministra de Hacienda	0302.0403	CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy.com/nacionales/anfe-pide-renuncia-de-ministra-de-hacienda/	“Usar ¢182.000 millones para pagar deuda, sin contar con la aprobación del Poder Legislativo, hizo que la ley dejara de ser una obligación y pasara a ser una opción”, señala un comunicado de la Asociación.

5. Principales problemas nacionales

Fecha	Título	Cód.	Medio de comunicación	Autor / Autora	Página / Página Web	Síntesis
-------	--------	------	-----------------------	----------------	---------------------	----------

11-17 de agosto 2018	Y ahora, ¿quién le cree a las cifras del Gobierno?	0301.0509	El Financiero	Laura Ávila	P. 19 versión impresa	La administración Alvarado Quesada ha enfrentado el legado económico del gobierno anterior. Un faltante de 600.000 millones de colones en el presupuesto del 2018 obligó a solicitar un presupuesto extraordinario en la Asamblea Legislativa y, además, la Contraloría General advirtió que, realmente, el déficit del 2017 alcanzó el 6,6% del PIB y no el 6,2% que había anunciado el Banco Central.
6. Encuestas y estudios de opinión						
Fecha	Título	Cód.	Medio de comunicación	Autor / Autora	Página / Página Web	Síntesis